

## LES DIFFERENTS RITES DANS L'EGLISE

Le Souverain Pontife a créé une nouvelle Congrégation, dite des églises orientales, et un institut d'études orientales, dont le siège est placé dans un édifice voisin du Vatican. "Les cours de cet institut, stipule l'article VI du *Motu proprio*, seront suivis par les prêtres de rite latin qui sont appelés à exercer le saint ministère en Orient; ils pourront être suivis aussi non seulement par nos étudiants ecclésiastiques orientaux, mais aussi par ceux des orthodoxes qui éprouvent le désir d'une recherche plus profonde de la vérité."

Dans le *Motu proprio* instituant la nouvelle Congrégation pour l'Eglise orientale, qui est entrée en fonction le 1er décembre, le Pape rappelle la situation des différents rites dans l'Eglise et, en prenant personnellement la direction de cette Congrégation, il déclare qu'il a voulu éliminer jusqu'au soupçon que les Orientaux soient subordonnés aux Latins dans l'Eglise catholique. Voici les graves considérants de ce document pontifical:

"Occupant par un secret dessein de la Providence divine, la place du bienheureux Pierre, prince des apôtres, que le Seigneur Jésus a établi sur la terre Pasteur suprême et perpétuel des âmes rachetées de son sang, Nous nous considérons comme obligé par Notre ministère apostolique à déployer avec zèle, toute Notre vigilance et tous Nos soins pour assurer non seulement la conservation, mais le progrès de toutes et chacune des Eglises dont l'ensemble et la contexture forment l'unique corps mystique du Christ, c'est-à-dire l'Eglise catholique.

"Nous embrassons dans Notre charité paternelle toutes les Eglises particulières, mais les Eglises orientales à un titre tout spécial: leur antiquité plus grande Nous offre, en effet, des flambeaux de sainteté et de doctrine si étincelants qu'aujourd'hui encore, après tant de temps écoulé, Nous en voyons la lumière resplendir sur le reste de la chrétienté. Il Nous est impossible, à la vérité, de ne point ressentir d'affliction quand Nous considérons à quel point — de très florissantes et très étendues qu'elles étaient — elles sont devenues chétives et débiles depuis qu'une suite ininterrompue de causes lamentables a arraché aux bras de l'Eglise Mère la plus grande partie des Orientaux. Puissent nos bien-aimés fils de l'Orient être un jour, par un bienfait de Dieu, remis en possession de leur première prospérité et de leur première gloire! Pour nous, en attendant, Nous souvenant de la tâche qui Nous incombe, Nous entendons Nous appliquer avec ardeur à relever, pour autant qu'il est en Nous, la situation amoindrie des Eglises orientales.

"C'est pourquoi Nous avons décidé d'instituer pour les Orientaux unis, comme on les appelle, une Sacrée Congrégation spéciale,